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城事 A06

近日，江北洪塘城管队员救人的事情
在朋友圈刷屏，这是怎么回事呢？原来，当
天下午3点多，正在荪湖风景旅游度假区
内巡逻的城管队员接到游客反映，有一名
女子在水库边上，情绪非常不稳定，看似有
轻生意向。得知消息后，城管队员马上赶
往现场。

队员李师傅说：“经过简单了解，我们
得知该女子可能是和家里闹了矛盾，一时
冲动想不开才想轻生。经过城管队员近两
个小时的劝导，这名女子的情绪才稳定下
来。”

如释重负的几名城管队员又重新上
车，到景区内巡逻。

据了解，荪湖风景旅游度假区位于江
北区洪塘区块，转型后最大日客流量已经
突破3万人次。

洪塘城管执法中队副中队长魏里军介
绍，每到花季周末，荪湖花海附近到处是游
客，人山人海。此外，这里经常举办各类活
动，如山地马拉松、音乐节等，这就要求综
合行政执法中队增加人手。目前，除了原
有的队员，还通过服务外包形式另外配备
16名队员，共同保护区域环境。

相比城区的执法工作，在景区更多的
是管理和服务，工作内容也变得复杂多样，
救人找人、灭火救灾、寻物等，不仅要求队
员有极高的应变能力，更要求执勤者有良
好的体能。

去年，有几名从北山游步道下山的游
客向城管队员反映，山上有一名游客在爬
山时不慎摔断了腿。根据游客反映的情
况判断，摔倒的地方是未开发的野山路
段，地势较为陡峭，寻找到准确位置需要
一定时间。此外，队员们无法借助任何交
通工具。面对突发情况，城管队员紧急制
定了搜寻计划，并提前联系好公安、医护
人员。经过几个小时的努力，这名游客最
终被成功解救下山。

其实这样的例子还有很多，魏里军
说：“如今，城区的执法主要围绕占道经
营、流动摊贩等问题进行管理，而在景区
则更多的是要主动去服务市民，哪怕超出
管辖范围，我们也要尽力去提供帮助，做
到一切围着游客转。”

近年来，江北区综合行政执法局从单

纯执法转向管理和服务相结合，保国寺荪
湖区块的这支执法队伍正在这样实践着，
他们从队伍建设入手，通过不断学习、培
训，着力提高执法人员的个人修养和素质，
向着服务型执法队伍的目标前进。

采访中，记者还了解到，我市共有30
多支景区城管中队，他们都把“管闲事”当
做分内事来做。东钱湖城市管理行政执
法局相关负责人告诉记者，他们在日常工
作中，要求每个队员都要把自己当成景区
的形象，随时要给游客提供相应的服务。
执法车上装消防设备，发现焚烧垃圾现象
及时扑灭。还对队员进行急救培训，对有
需求的游客提供服务。目前，这项服务深
受游客好评。

记者 边城雨
通讯员 许耀立 汪娇虹 沈豪彬

昨日，北高教园区10名大学生在网上注
册递交了义工会员单位申请书，并与属地庄
市城管中队义工一起开展清理河岸垃圾的行
动。至此，镇海城管义工人数超过5000人。

镇海智慧城管相关负责人表示，自
2008年城管义工镇海办事处成立以来，
该区逐步建立起“三点十站”的网络体
系，同时积极发展宁波乐金甬兴化工有

限公司等多家会员单位、城管义工大学
生一条街等 6个长效服务岗，义工人数
从最初的300余人，增至目前的5000余
人。随着居民对城市管理工作的支持逐
渐增多，居民参与城市管理工作的互动
机制也日益完善，城管义工服务实现了
从临时性、突击型向常态化转变。

记者 边城雨 通讯员 殷龙光

把自己当成景区形象 游客感到更暖心
走进城管 关爱民生

9631096310智慧城管热线

镇海城管义工人数突破5000人

“共享单车已经成为市民出行的一
种选项，在管理上一定要跟上，不然就
会走向反面，最终损害公众的利益。”中
学教师周先生在接受采访时说。

读者陈先生表示，他一直在关注
共享单车的发展。据他了解，现在不
少共享单车运营企业在维护力量上投
入严重不足。有的企业总部在外地，
在宁波只有几名负责运营的人员，单
车的维护主要靠搬家公司、外卖小哥
等，管理漏洞很大。其实，在宁波的大

街小巷活跃着成千上万名环卫工人和
城管网格员，企业和相关部门可以把
这些力量纳入到共享单车的维护中，
既节省成本又高效。

“我走访过一些环卫工人，他们也
很乐意做这些事，只要稍微给他们一些
补助，并纳入到日常的考核中，是一件
两全其美的事。由此产生的费用，可以
采取企业自筹与政府补贴的方式。如
果投入实施，共享单车乱停乱放的状况
会得到很大改观。”陈先生说。

《共享电单车大批量出现街头》后续

街头乱停乱放的共享电单车和共享单车。

如何促进共享单车健康发展，不少市民发表看法

多渠道解决共享单车随意停放短板
本报昨天报道的《共享电单车大批量出现街头》一文，在社会上引起不小的反响。对于如何规范共享单车（包括电单车）的良性运

营，不少市民通过各种渠道发表了看法。

宁波智慧城管相关工作人员告诉记
者，他们目前也在陆续约谈共享单车企
业的负责人，将来会尝试与相关部门一
起建立一套行业自律规范，以保障共享
单车的健康发展。

“现在共享单车存在的问题很多，
带来的城市管理问题是一方面，押金的

退还、交通安全、无证运营等带来的一
系列问题都不容忽视，建立起行业规范
之后，再进行相应的细化管理，包括外
地的先进经验和市民提出的合理化建
议，都会纳入进来。”这名工作人员表
示。

记者 边城雨 文/摄
对于共享单车目前的状况，某共

享单车一名工作人员表示，在外地的
一些城市，在试行共享单车企业运营
人员共享机制。例如，各平台形成一
种运营联盟机制，发现街头倒地、乱摆
放的单车，除了自家的外，也把别家的
给扶起摆正。从合肥实施的经验来
看，收到了不错的效果。

合肥的做法是这样的，先建立起
行业自律公约，然后根据城管已有的
网格化管理模式，集中各家企业，分区
域分街道管理，比如指定任意一家共

享单车公司负责某区域的几个街道，
街道内的所有单车管理问题均由这家
公司负责，城管负责巡视巡查，一旦发
现问题，城管就在微信群中发送照片，
由企业相关负责人第一时间处理，从
而最大效率地解决问题，完成城市管
理工作。

业内人士表示，共享单车作为方
便群众出行的新事物，它的良性发展
离不开文明引导，离不开规则规范，离
不开法律保障，这样才能进入良性循
环的轨道。

“政府作为提供公共服务的主体，
在共享单车问题上，要帮助共享单车
平台为公众提供更好的用车服务。如
制定相应的法规条例，用法制手段规
范部分市民蓄意破坏、损毁共享单车
的行为，将共享单车纳入法制化的规
范管理轨道；扩建非机动车停车场，采
用疏堵结合的办法，让共享单车最大
限度地发挥功效，服务和方便市民。
通过报纸、新闻、网络等宣传手段，不
断提高市民的公众意识与素质，加深
公众对共享单车的理解与认识，引导
公众文明骑行。”读者朱先生说。

朱先生认为，共享经济的本质是对
社会资源的整合、综合利用，共享单车

的出现确实方便了公众出行，但如何持
续良性发展是共享单车面临的最大课
题。共享单车作为城市的一道亮丽风
景线，它的持续发展应是每个市民共同
努力的结果，既需要市民的真心呵护，
也需要运作平台的不断完善与规范，更
需要相关政府部门的配合与监管。

市民作为共享单车的直接受众，
其态度与用车素质在一定程度上决定
了共享单车发展的未来。市民在享受
便利的同时要履行维护义务，要提高
自身的公民意识，自觉维护交通工具
的良好性能，杜绝刻意损坏共享单车
的行为，抵制身边的不文明用车行为，
共同营造文明用车氛围。

可以借鉴外地的经验

杜绝刻意损坏共享单车行为

多渠道解决共享单车随意停放短板

我市将尝试建立行业自律规范


